

**Compte rendu de l'AG d'Études Romanes
Jeudi 31 janvier 2019
16h**

Membres titulaires présents ou représentés :

G. Pias, JS Duran-Froix, K. Saafi Hamda, P. Garcia, G. Dos Santos, Z. Carandell, C. Lepage, M. Lecouvay, E. Sinardet, E. Touboul, M. Pujol, C. Heymann, L. Iglesias, A. Benucci, G. Cordeiro, C. Mileschi, S. Assunção, C. Couderc, A. Oddo, M. Marras, F. Malveille, C. Savi, B. Menard, A. Taillot, D. Chine, J. Da Costa Esteves, S. Contarini.

Membres rattachés :

R. El Ayachi, L. Ravano, M. Echegaray, A. Grolleau, D. Barreiro.

1. Informations de la direction

- visite HCERES : composition Comité et agenda. Une réunion des directeurs des équipes sera organisée pour préparer cette visite qui aura lieu le 18 mars 2019.

NB Les doctorants (notamment ceux sous contrat doctoral) doivent être présents car un entretien spécifique est prévu : les membres du comité peuvent leur poser des questions ou leur laisser simplement la parole (rappel : doctorants et post-doc).

- Rentrée doctorale du 5 décembre 2018 : expérience très positive car nous avons de très bons retours des doctorants. La décision est prise d'organiser une JD transversale, le 13 avril 2019. Le choix du samedi vient des doctorants qui pour la plupart travaillent.

- L'UR a obtenu un post-doc par l'UPL : Lorenzo Ravano a déjà présenté ses recherches à la journée transversale du 25 octobre. Il veut bien faire un point sur ses recherches, par exemple en mai ou en juin, et une conférence ouverte à l'université sur le concept de citoyenneté et son exportation en Amérique du Sud.

Pour les Post-doc, il y aura, comme l'année dernière, un appel UPL au mois d'avril/mai : il faudra être réactif car les délais peuvent être très courts.

- Nous avons obtenu un prof. invité (un seul dossier déposé), Giuliana Benvenuti qui viendra à Nanterre entre mai et décembre (en lien avec projet Sud, projet Transculturalités, axe Mondialités de l'UR). De la même façon que pour les post-doc, il faudra réfléchir à ces invités recherche bien avant l'appel, pour ne pas être pris de court.

2. Rapport sur l'activité et rapport sur les projets

- La dernière AG a eu lieu en juin, donc la direction présente à cette AG moins d'un semestre d'activités. Toutes les activités sont détaillées sur le site de l'UR, dans les pages manifestations

et rencontres et dans la page publications. Les trois équipes et l'UR proposent énormément d'activités (peut-être trop ? la question est posée).

- Communication : elle fonctionne de mieux en mieux, en interne et vers l'extérieur, grâce aux deux mailing list, à l'actualisation du site, à la fiche de présentation remise à la DRED, etc. Reste la question de l'acronyme, auquel on a renoncé, et du nom, Études Romanes, qui n'est pas présent dans les logos des équipes ni donc dans la communication. Ces logos seront refaits. En tout cas, la direction invite tous les membres à utiliser le logo et la charte graphique pour chaque manifestation et à anticiper le plus possible la diffusion des activités

- Membres. Ils sont désormais divisés en titulaires, rattachés (doctorants, émérites, docteurs non financés, et associés. La liste a été actualisée par le Bureau, les changements principaux concernent nos doctorants ayant soutenu et devenus soit membres rattachés soit membres associés. Les chiffres restent assez stables.

Nous avons obtenu la publication pour notre laboratoire d'un poste MCF espagnol LEA, le principe a été acté que les postes restent dans les laboratoires disciplinaires. En revanche, avec la politique de gel des postes, le poste PR Espagnol ne sera pas mis à concours l'an prochain. L'UR se battra pour le garder car c'est un poste essentiel pour la recherche.

- La politique de recherche prônée par le CRL nous amène à réfléchir. En effet, la recherche ne doit pas être comprise comme émanant des départements (comme le CRL) mais au niveau des laboratoires, même dans le cas de la didactique des langues.

- Projets

- UPL ILA retenu, bien financé et sur 2 ans (sujet exploratoire sur les migrations et déplacements pour remonter jusqu'aux découvertes, travail sur transnational et trans-empire) ; projet obtenu par le CRIIA (Emmanuelle Sinardet)
- Projet ANR déposé par Zoraida Carandell (en attente)
- Projet Jean Monnet sur les Transculturalités européennes (en attente)
- Projets transversaux à ERO : un colloque Traduction en mars (*Le traducteur et la note de bas de page*) ; un colloque *Domesticités* en mai ; un colloque *Invention du Sud* en juin.
- L'UR est impliquée dans deux projets d'EUR (Mondialités et Genre), dans le Labex Les passés dans le présent, et dans le GIS Genre (voir point 3 ci-dessous).

3. Débat sur la politique scientifique, l'organisation et le fonctionnement de l'Unité

° HAL / Open access : l'UR et ses membres doivent davantage s'engager dans la publication des travaux en open access pour répondre à la politique de l'établissement

° Condorcet. Nanterre est désormais partenaire. NB Sont publiés des appels à projet qui peuvent intéresser les EC et les doctorants.

° à la réunion des directeurs il a été question d'un cadrage du doctorat et du renforcement de son lien avec le Master. Un autre point abordé, qui concernera aussi notre UR, est la mission éthique de la recherche.

° Notre UR a manifesté son adhésion pour deux projets d'EUR en cours, l'un sur Genre et discrimination, porté par P8, et l'autre sur les Mondialités, porté par Nanterre (notamment Silvia Contarini ; projet qui fait suite au master Global Cultures présenté dans le cadre de l'EUR FabPast)

° Soumission de projets UPL/ ANR etc. En général, l'UR développe une politique de soumission de projets, de présence sur le site, de développement de partenariats nationaux et internationaux, de partenariats avec organismes publics et économiques etc.

° Budget : stable. Le bureau a proposé une répartition par équipe sur la base des mêmes principes appliqués depuis des années. Les finances sont dévolues à l'aide aux doctorants et aux EC (publications, missions), ainsi qu'au financement des activités de l'UR et des équipes (organisation de JD, JE, Colloques, conférences etc). Nous avons peu de frais de personnel ou d'équipement.

° L'organisation du laboratoire en trois équipes fonctionne de manière satisfaisante.

4. Propositions de l'AG au Conseil de l'Unité

La directrice du laboratoire demande aux membres titulaires de se positionner par rapport au rapport d'activité et au débat qui a eu lieu sur l'organisation et le fonctionnement ; elle demande de valider en particulier ces trois points stratégiques : le fonctionnement sur un double plan (UR/3 équipes), politique de soumission de projets, participation au Labex et aux EUR.

Si aucun membre titulaire ne s'exprime contre ces choix de politique scientifique générale, tout comme à l'AG précédente, les membres de l'UR et la direction soulignent que ces nouveaux modes de fonctionnement par projet sont très chronophages alors même que les chances de réussite sont minimales.

5. Questions diverses

On évoque le problème de l'absence d'une salle pour les doctorants, qui n'ont donc pas un espace physique où ils pourraient se rencontrer plus régulièrement. Est-ce qu'il convient d'organiser de manière récurrente d'autres activités transversales au laboratoire spécifiquement dédiées aux doctorants ? Les doctorants sont sans doute déjà trop sollicités. En tout cas, la question sera posée lors du prochain Conseil où les doctorants sont représentés par leurs élus.

Intervention de Z. Carandell sur la réorganisation des périmètres de la Comue, avec des changements par rapport à Paris 8. Et un éventuel rapprochement avec Paris 1.